

## L'ORIENT ANCIEN

### PREMIERS ETATS ET PREMIERES ECRITURES

A la fin du IV<sup>e</sup> millénaire avant notre ère, se développent deux grandes civilisations dans le bassin du croissant fertile. Elles vont faire basculer le monde dans l'histoire.

**PB : Quels sont les premiers Etats et les premières écritures au III<sup>e</sup> millénaire av JC ?**

#### I- Le croissant fertile un milieu favorable à l'installation de l'homme et de leurs Etats

Vers 7 000 ans avant J.-C., des populations se regroupent autour des grands fleuves du Croissant fertile : le Nil, l'Euphrate et le Tigre. Petit à petit, les villages du Néolithique laissent la place à des villes, de plus en plus peuplées.

En Mésopotamie, les habitants créent des cités-États (Uruk, Mari, Ur). Ils sont sous l'autorité du roi qui possède son palais pour montrer sa puissance. Il fixe des règles et des croyances communes. Des rituels religieux sont créés et pratiqués dans de grands temples appelés : ziggourat. Ces cités-États échangent leurs productions (agricoles ou artisanales) grâce aux fleuves qui leurs permettent de déplacer en quantité et rapidement des marchandises. Mais, ils se font aussi la guerre pour imposer leur puissance.

En Égypte, les différentes cités s'unissent en un royaume à partir de 2 900 ans avant J.-C. Un roi puissant, le pharaon, impose son autorité. Il mobilise les ressources du pays pour faire construire de grands monuments : les temples en l'honneur des divinités et des mythes qui rythment la vie des Egyptiens. Son palais symbole de sa puissance. Mais aussi des tombeaux et des pyramides pour marquer son immortalité dans le monde des mortels.

#### II- Les premières écritures pour organiser l'Etat et laisser des traces dans l'histoire

Avec l'augmentation de la population, le besoin d'écrire s'impose, pour lister les terres, compter les récoltes et les troupeaux. L'écriture est liée à l'État : elle permet de lever les impôts et de mieux contrôler les populations. L'écriture sert aussi à fixer les lois et à raconter l'histoire des dieux et des populations.

L'écriture apparaît à plusieurs endroits du monde, de manière indépendante : en Mésopotamie (vers 3 300 avant J.-C.), en Égypte (vers 3 250 avant J.-C.), puis en Chine et au Mexique.

Composée de dessins (pictogrammes). Elle est remplacée peu à peu par des signes en forme de clous : l'écriture cunéiforme. À la même époque, les Égyptiens créent les hiéroglyphes. Différents supports sont utilisés : tablettes d'argile (Mésopotamie), papyrus (Égypte), murs des monuments, etc. Seuls les scribes sont capables de lire et écrire.

Sur les bords de la Méditerranée, les Phéniciens révolutionnent l'écriture en créant un nouvel alphabet (vers 1 500 avant J.-C.), qu'ils transmettent ensuite aux Grecs.

**En conclusion : Le croissant fertile devient le berceau des grandes civilisations, qui deviendront des modèles pour les autres régions du monde.**